

.....

# STOP VBCG



MAGAZINE

# LES ECHOS

De la Croix Bleue Tchadienne

DECEMBRE 2022 | N°13



## NEW

Interview avec **Mme BEGOUSSOU WALANG Angeline** animatrice genre à la Croix Bleue Tchadienne à l'occasion de la journée mondiale de lutte contre les violence basées sur le genre

## TALENT

Interview avec **ADAM KRAGLAYE**, Infographe...



<b>Editorial</b> (Page 2)	<b>New</b> (Page 3)
<i>Femme, paix, justice égalitaire au Tchad.</i>	<i>Interview avec Mme BEGOUSSOU W. Angeline</i>
<b>Bon à savoir</b> (Page 4)	<b>Talent</b> (Page 5)
<i>08 MARS, Journée Internationale de la Femme.</i>	<i>Interview avec Mr PIF</i>
<b>Avenir</b> (Page 6)	<b>FLASH BACK EVENT</b> (Page 6)
	<i>Le Lycée Amtoukouï accueille la célébration de la JIF 2023</i>
<b>VOX POP</b> (Page 7)	<b>Blague</b> (Page 7)

## Editorial

### Orangeons le monde en mettant fin des maintenant à la violence à l'égard des femmes et des filles !

Le Tchad dispose d'une base juridique solide en matière de promotion de l'égalité de genre. La constitution reconnaît dans ses articles 13 et 14 l'égalité des tchadiens des deux sexes en droit et devoir ainsi que l'égalité de tous devant la loi sans distinction d'origine, de race, de sexe, de religion, d'opinion politique ou de position sociale. Il est du ressort de tous d'œuvrer dans la lutte contre la violence basée sur le genre afin de développer un cadre juridique et institutionnel propice, créer l'égalité et l'équité de genre pour contribuer à la promotion des droits humains, l'élimination des écarts dans le domaine de l'éducation, de la formation et de l'emploi, l'accès aux opportunités, y compris le foncier et aux prises de décision pour réduire la pauvreté des femmes.

Dans un élan patriotique, de sensibilisation et de vulgarisation la Croix Bleue Tchadienne lance un vibrant appel à tous les ayant droit de conjuguer et multiplier les efforts pour permettre à ce que nos femmes et filles puissent vivre dans un environnement saint à l'abri de la discrimination, de la marginalisation et surtout des violences physiques et verbales. La Croix Bleue Tchadienne à travers ces différents démembrés est prête à accompagner les victimes pour un résultat escompté.

**MADJITOLOUM JACQUES JUCELIN**

### EQUIPE DE REDACTION

**Directeur de publication:**  
Bedingar Ngarossorang  
Tel: +235 66 31 51 33

**Conseiller à la rédaction:**  
Gonba Tao Anatole  
Tel: +235 66 41 18 96

**Rédacteur en chef:**  
Nang-yanan Raoul  
Tel: +235 68 10 05 08

**Secrétaire Rédacteur:**  
Woral Nina  
Tel: +235 62 64 20 31

**Rapporteurs:**  
Mbaihornom Assidjim christ  
Tel: +235 68 76 65 16  
Kouvourbé Germaine:  
tel: +235 68 29 68 59  
Madjtouloum Jacques  
Tel: +235 68 27 88 58

**Consultant**  
Raphaël Lambéi Sal  
Tel: +235 63 45 54 44

**Infographe:**  
Moubarak Hlama  
tel: +235 60 69 78 68

### LA CROIX BLEUE TCHADIENNE

**Siège :**  
Avenue TOM Imane Daman  
Chagoua, Porte N 128, 7eme Arrondissement  
**BP : 4284**

+235 66315133 / 66412097 / 66411896

[www.lacroixbleuetchadienne.org](http://www.lacroixbleuetchadienne.org)

contact@lacroixbleuetchadienne.org

[@lacroixbleuetchadienne](https://www.youtube.com/@lacroixbleuetchadienne)



### BLAGUE

Un répétiteur frappait son apprenant quand le père de celui-ci, un gros bras, rentra. Le gros bras demande au répétiteur pourquoi il frappait son enfant. Il répondit qu'il ne connaît pas la réponse à l'opération  $8+3$ . Le père se mit à tabasser son enfant avec violence en disant : « tu ne sais plus aujourd'hui que  $8+3=14$  ? N'est-ce-pas maître ? » Le répétiteur, tout en reculant dit : « Normalement,  $8+3=11$  mais parfois ça va jusqu'à 14. » en riant et dire tel père, tel fils... le gros bras se tourna vers le répétiteur voulant lui donner une bonne gifle, de là, la bagarre à déclencher entre eux. Le fils tranquillement de son côté dit papa c'est le jour où le moustique sera sur ton testicule, tu comprendras que tout ne se règle pas par la violence...

**WORAL NINA**

## VOX POP

### Quelles sont les attitudes que les femmes devraient adopter pour revendiquer leurs droits pendant la Journée internationale de la femme ?

La violence basée sur le genre, se réfère à l'ensemble des actes nuisibles, dirigés contre un individu ou un groupe d'individus en raison de leur identité de genre. Elle constitue d'ailleurs, l'une des violations des droits humains les plus répandues dans le monde. Sur ce, la journée mondiale de lutte contre les violences basées sur le genre est importante voire même très efficace en ce qu'elle offre aux personnes et aux organisations du monde entier une stratégie de mobilisation appelant à la prévention et à l'élimination de la violence à l'égard des opprimées.

**Kadja Koutou Sabine** *Licenciée en droit à l'université de N'Djamena*



La journée mondiale de lutte contre les violences basées sur le genre permet non seulement de rappeler à tout un chacun combien ce mal est grand et réel mais également que chaque personne doit s'approprier ce combat. Car d'une manière ou d'une autre, nous sommes liés à la genre féminine et avons le devoir de la protéger, de lutter pour que ses droits soient respectés.

**AKEGODET Kedadet Grace** / *Etudiante en Lettres Modernes*



L'importance de la journée mondiale de lutte contre les violences basée sur le genre est une opportunité de sensibiliser les personnes qui ignorent les conséquences qui en découlent lors que l'on pratique la violence et aussi cette journée permet de compatir avec les victimes

**LOUDEGUE Blaise**, *FASED*



Du point de vue humanitaire, la journée mondiale contre la non-violence à une importance capitale, car elle permet de lutter et faire des revendications sociales sous divers formes notamment les violences faites aux femmes, aux filles, aux enfants et le non-respect des droits de l'homme.

**DARRYL EIBAH Badari**, *FASEG*.



**MBAÏHORNOM ASSIDJIM CHRIST**



**ECBT** : Bonjour madame ! Veuillez vous présenter a nos lecteurs s'il vous plaît.

**DEHEM NGARO** : Bonjour je m'appelle DEHEM NGARO, agée de 58 ans. Enseignante et directrice de l'école de Habben centre "C"

**ECBT** : Depuis combien de temps vous representez votre commune au sein du comité de pilotage de la croix bleue tchadienne ?

**DEHEM NGARO** : C'est depuis 2026 que j'ai représenté notre communauté au du comté de pilotage de la Croix Bleue Tchadienne. D'abord pour la première fois en 2015, la Croix Bleue Tchadienne n'avait invité comme chef d'établissement pour nous parler de la lutte contre l'alcool, le tabac et les autres, les IST, VIH, le SIDA.

Après cela c'est la formation sur la sensibilisation auprès des détenteurs de boissons, la lutte contre la consommation de l'alcool, le tabac et d'autres toxicomanies par les mineurs dans la famille, les bars et le milieu scolaire. Un moi après j'ai, reçu une note de service de la part de la Croix Bleue Tchadienne me nommant au sein du comité de pilotage.

**ECBT** : êtes vous à l'aise et fière d'être membre de la Croix Bleue Tchadienne ? Et qu'avez vous appris depuis que vous l'avez intégré ?

**DEHEM NGARO** : Je me trouve à l'aise et fière dans ce travail par ce que je suis la seule femme parmi 11 hommes. En faisant ce travail, j'ai appris beaucoup de chose. A chaque activités, l'administration m'invite et cela m'a permis d'acquérir et avoir des connaissances. Telque, quand on se retrouve pour l'amendement des rapports trimestriels et annuels des activités réalisées avec les élèves, et les enseignants, les chefs d'établissements, les différentes communautés, nos partenaires qui viennent pour l'évaluation les audits. Je suis aussi invités par les deux (2) fois a l'AG de la Croix Bleue Tchadienne dont je me trouve encore seule parmi les Hommes. Donc je me vois aussi capable dans tout. Le brassage est une initiative et cela m'a donné plus de force.

**ECBT** : Quel changement vous avez constaté depuis que vous mener cette lutte?

**DEHEM NGARO** : Le changement est que beaucoup de nos enfants paire éducateurs (filles et garçons), les conducteurs de moto-taxi, même ceux des activités communautaires donne des témoignages soient en écrits ou verbal qu'à propos de cette formation, il y'a changement au niveau d'eux même, dans leurs familles, a l'école. Et cela m'a aussi aidé dans ma famille mon foyer, mon lieu de service et d'autre personnes ou ménage même mon église.

**ECBT** : Quel message vous avez pour nos lecteur ?

**DEHEM NGARO** : Pour nos lecteurs, je peux dire qu'il n'ya pas un travail(tâche) que la femme est incapable de le faire. Tout dépend de la volonté. Donc je demanderais à mes filles ou d'autres femmes de ne pas se voir toujours inférieures. Qu'elle sachent qu'en formant on se forme lui même. Et se mettent aussi dans la têt que devant n'importe quel travail, elles se sentent capables de le faire avec exactitude. Pour conclure, je remercie la croix bleue pour cette tâche qu'elle m'a confié. Que Dieu bénisse la Croix Bleue Tchadienne et les Échos. Merci !!!

KOUVOURBE GERMAINE

## NEWS

À l'occasion de la journée mondiale de lutte contre les violences basées sur le genre votre magazine les échos a eu un interviews avec l'animatrice genre à la Croix Bleue Tchadienne.

**ECBT** : Bonjour madame! Pouvez-vous vous présenter ?

**Mme Angeline** : Bonjour. Je suis Mme Begoussou Walang Angeline, animatrice et responsable genre à la Croix Bleue Tchadienne

**ECBT** : c'est quoi le groupe genre de la croix bleue tchadienne ? Et quelle le rôle et la mission du groupe ?

**Mme Angeline** : Parlant du groupe VBG, nous avons plusieurs sous groupe au sein de la croix bleue tchadienne dont le notre. Au début nous avons commencé avec un espace d'échange pour les survivantes des VBG. Cet espace leurs permet de s'exprimer au tour de leur problèmes et de proposer des idées et de s'épauler mutuellement les uns les autres afin de trouver une solution ou un soulagement.

A côté des échanges en groupe. Nous faisons aussi les séances d'écoute. Ma collègue et moi faisons l'écoute des survivantes des VBG quand ils se présentent dans nos bureaux . nous les ecoutons et les assistons physiquement. Par ce que nous faisons l'accompagnement au sein de la croix bleue tchadienne.. Si c'est les cas orienté dans le domaine sanitaire on les orientent vers les structure sanitaire. donc nous avons les conventions avec la CHU le bon samaritain qui prend en charge a 100% les victimes des survivants des VBG s'il s'agit des cas juridique nous avons une convention avec la PIL que qui les assistent juridiquement aussi. Nous avons les points focaux VBG dans les lycées et site universitaire bénéficiaire. Chaque établissements a 3 représentants composé des filles et garçons. Et également dans les cinq communautés bénéficiaires du projet de la croix bleue il s'agit de la commune du 3eme, 6eme, 7eme et 9eme arrondissement ainsi que la commune de koundoul. Qui font un travail de référencement. Avant de commencé ce travail nous leurs avons donné une formation qui leur permet de connaître les systèmes de référencement. Pour orienter les autres( victimes) vers les animateurs et ils les assistent également.

**ECBT** : quelle le rôle et la mission du groupe genre de la croix bleue tchadienne ?

**Mme Angeline** : Nous organisons les activités au sein de la croix bleue tchadienne tels que les activités de 8mars et les activités de 16jours d'activismes. Qui permet au jeunes de participer a cette activités et débattre les thématiques de la semaine et faire participer les autres camarades qui ne sont pas du lycée ou du club. D'avoir des informations qui leurs permettront de se rapprocher de nous en cas de quelle que choses.

**ECBT** : -quelle le rôle et la mission du groupe genre de la croix bleue tchadienne ?

**Mme Angeline** : Leurs rôle de se rapprocher des autres identifié leurs problème et orienté vers les animateurs pour des conseils et des orientations.

**ECBT** : quels sont les activités que le groupes a réalisé ?

**Mme Angeline** : Les activités réalisées sont ceux que j'ai cité ci-haut. Le 8mars et les 16 jours d'activismes ainsi que les rencontre des survivants des VBG qui se tiennent tous les deux mois au sein du siège a chagoua. Et la rencontre des points focaux VBG qui se passent aux sein de établissements. Il y'a aussi la rencontre des représentants ou tous les points focaux VBG qui envoient une personnes avec les problèmes collectés qui assiste a la réunion et présente les cas collectés dans l'établissement auxquels ils appartient.

**ECBT** : qui peut être membres du groupes ?

**Mme Angeline** : Tout jeune qui a problèmes peut se rapprocher de l'équipe pour poser sont problème et nous a notre tour on va l'accueillir pour l'orienter et l'accompagner pour sont insertion.

**ECBT** : votre mot de fin

**Mme Angeline** : Je suis optimiste et rêve de voir un Tchad ou les filles et les femmes peuvent vivre paisiblement sans violences. Car elle sont la couche qui est la plus exposé a violence près ce que quotidiennement dans les ménages et dans les établissements scolaire et universitaire. Qu'on arrive a un moment ou toutes les femmes, toutes les filles connaissent les textes qui les protèges contre les cas de VBG sous tout ces formes. Que nous arrivons à un niveau ou toutes les femmes et toutes les aient le courage de dénonce les cas de VBG qu'il subissent au sein de leur famille, de leur communauté, de leur foyer, de leur lieu de travail de leur établissements quel fréquente. Je demande aux parents, au mari, au frère, au voisin de soutenir la fille. Car c'est elle la maman, la soeur, celle la femme, la fille partout ou vous passerez vous allez trouver les femmes et filles devant vous. C'est sur elle que repose l'éducation de base de l'enfant. Alors si elle subit que de la violence elle aussi a son tour va transmettre a l'enfant quel va mettre au monde ou ceux qui vont habiter avec elle. Je vous remercie.



MADJITLOUM JACQUES JUSCELIN

## FLASH BACK - EVENTS

La Croix Bleue Tchadienne informe et sensibilise ses membres sur le décret 2835. Ce jour 17 décembre 2022, aux sièges de la croix bleue tchadienne s'est tenue une rencontre d'information de sensibilisation et de vulgarisation du décret 2835/PCMT/PMT/MSPSN/2022. Portant interdiction de l'importation, de la circulation, de la détention de la vente de l'offre et de la consommation de toutes les boissons alcoolisées frelatées au Tchad. Au total 60 personnes composées des délégués de quartier des chefs de carrés, des paires éducateurs. Ainsi que les responsables des clubs et des communautés tous membre de



la croix bleue et des invités d'honneur. Qui ont pris part à cette rencontre 'd'information pour éclairer l'esprit de chacun sur la question de la consommation des boissons frelatés. Et les risques liés à leurs consommations. Ces produits frelatés vendus à ciel ouverts dans nos rues et quartier sur l'étendue du territoire tchadienne. Ils sont la cause de la perte en vie humaine des milliers des tchadiens. Cette rencontre vient renforcer les connaissances sur la nature et l'application du décret 2835 pris par le gouvernement. Le But est outillé les membres afin de trouver une piste de solution pour dénoncer et sensibiliser ceux qui ne connaissent pas l'existence du décret portant interdiction et à la vente et la consommation de ce produit dangereux pour la santé.

**KOUVOURBE GERMAINE**

## LE LYCÉE AMTOUKOUI ACCUEILLE LA CÉLÉBRATION DE LA JIF 2023

Dans le cadre des activités commémorant les 16 jours d'activisme et sont volets de plaidoyer pour la lutte contre l'alcoolisme, le tabagisme, les violences basés sur le genre. La croix Bleue tchadienne a fait un plaidoyer ce mardi 20 Décembre 2022 à la mairie du 9ème arrondissement sur la lutte contre les violences basées sur le genre. Cette rencontre de plaidoyer a vu la présence des maires 1er et 2ème adjoint ainsi que le personnel de la mairie et les membres de la commune du 9ème arrondissement. Après un temps de discours le coordonnateur Bedingar Ngarossorang chef du projet de la croix bleue tchadienne a fait une brillante présentation sur les différentes formes de violences et exhorte les hommes à se mettre au côté des femmes pour mettre fin à ses pratiques archaïque qui ne favorisent pas l'épanouissement, l'insertion des femmes et filles dans la société. Place est faite aux échanges sous la forme de question réponse et des témoignages de tous genres par l'assistance. Les autorités communales ont félicité et encourager la croix bleue tchadienne à continuer de mener le combat malgré les difficultés. La rencontre s'est terminée dans une atmosphère conviviale et par un discours de clôture par le maire adjointe.

**KOUVOURBE GERMAINE**

## TALENT

Adam Kraglaye, connu sous le nom d'artiste Mr Pif, est un jeune artiste talentueux du Tchad. Il excelle dans différents domaines tels que la musique, la réalisation audiovisuelle, la photographie et le graphisme. Né en 1999 à N'Djamena et résidant dans le quartier de Chagoua, Adam est également le directeur de production du média en ligne le N'Djam Post. Son parcours musical a commencé lorsqu'il était au Centre américain, où il a formé un groupe avec ses amis sous le nom d'"Accès BAET".



Après la séparation du groupe, Adam et ses camarades ont créé un nouveau groupe appelé "NAC TEAM". Ils ont eu l'occasion de se produire lors du concert de KIFF Not BAET lors de sa visite au Tchad, ainsi que dans des festivals populaires comme Grillade. En 2018, Adam a décidé de poursuivre une carrière solo et a joué dans des émissions de radio telles que "Couleur Tropical" de Claudi Siar sur RFI, ainsi que sur des stations de radio locales.

Cependant, il s'est progressivement intéressé à d'autres domaines, en particulier au beatmaking. En tant qu'ingénieur du son, il a commencé à enregistrer des sons, mais il a finalement découvert sa passion pour la réalisation audiovisuelle. Il réalise désormais des clips et des courts-métrages, et a même réalisé une capsule vidéo pour la Croix Bleue Tchadienne. En 2022, il est devenu le directeur d'un important média en ligne et a été nommé en tant que meilleur réalisateur lors d'une cérémonie nationale. Adam a gagné le respect des artistes renommés du Tchad, bien que cela n'ait pas été facile au début. Il a persévéré et grâce à ses réalisations et à sa visibilité croissante, il a finalement

gagné leur amitié et leur reconnaissance. Actuellement, il se concentre moins sur sa carrière musicale et davantage sur sa carrière de réalisateur. Il était signé chez KJ pendant deux ans, mais le contrat a expiré en novembre. Malgré cela, sa maison de production continue à prendre en charge certaines de ses dépenses, ce qui lui apporte un certain avantage. Au cours de sa carrière de rappeur tchadien, Adam a enregistré environ 20 titres, bien qu'il ne soit pas certain du nombre exact. Parmi ses titres les plus populaires, on peut citer "Toi et Moi" en 2018, diffusé notamment sur l'émission "Couleur Tropical". En 2021, "Sakarane" a connu un grand succès, et sa collaboration avec Small sur "The Ndouré" a également été très appréciée. Adam est généreux dans le partage de ses connaissances en tant que réalisateur, graphiste et dans d'autres domaines avec les jeunes tchadiens qui souhaitent se développer dans ces domaines. Récemment, il a formé 40 jeunes en réalisation audiovisuelle et en graphisme grâce au programme Tech for Tchad Wenak Labs. Malgré un retard dû à des événements imprévus, il prévoit de proposer une nouvelle formation en 2023, dans le but de permettre à des élèves sélectionnés de bénéficier d'une formation gratuite. Adam adresse un message inspirant à la jeunesse qui le suit de près et aspire à devenir comme lui. Il les encourage à persévérer, à travailler dur et à ne pas chercher d'excuses. Il souligne l'importance de l'apprentissage, et utilise notamment des plateformes telles que YouTube pour acquérir de nouvelles connaissances.

**NANG-YANAN RAOUL**